

Zeitschrift: Schweizer Archiv für Tierheilkunde SAT : die Fachzeitschrift für Tierärztinnen und Tierärzte = Archives Suisses de Médecine Vétérinaire
ASMV : la revue professionnelle des vétérinaires

Herausgeber: Gesellschaft Schweizer Tierärztinnen und Tierärzte

Band: 78 (1936)

Heft: 3

Buchbesprechung: Bücherbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

C'est une maladie virulente, contagieuse, inoculable, épizootique, due à un virus filtrable; elle s'observe surtout en automne et en hiver. Forme suraiguë: marche foudroyante, hyperthermie puis hypothermie, mort en 12, 24 ou 36 heures, sans localisations. Forme aiguë: adynamie totale, poil piqué, abdomen douloureux au toucher, appétit nul, température peu variable. La période d'état s'exprime par des vormissements incoercibles; constipation, rarement diarrhée, amaigrissement rapide. La mort survient en quelques jours et la guérison est exceptionnelle. Forme subaiguë: mêmes symptômes, mais ralenti, avec guérison. Lésions: elles sont congestives, inflammatoires ou nécrotiques, et atteignent avant tout l'appareil digestif, le poumon ou les ganglions. Le diagnostic est assuré par la contagiosité, la rapidité de l'évolution, la forte mortalité, les symptômes gastro-intestinaux. La contagion est le plus souvent directe. La maladie naturelle provoque une immunité durable. Aussi peut-on mettre en œuvre les diverses méthodes d'immunisation, à titre prophylactique: active, passive et mixte. Traitement: nombre de médicaments se sont révélés inefficace. Cependant le formol (1 à 3 injections intraveineuses à la dose de III à V gouttes dans 4 cc. d'eau physiologique) aurait permis à Kok de guérir 19 chats sur 28 traités.

Wagner.

Bücherbesprechung.

Législation fédérale sur les mesures à prendre pour combattre les épizooties. Commentaires à la loi fédérale sur les mesures à prendre pour combattre les épizooties, du 13 juin 1917, et à l'ordonnance d'exécution de cette loi, du 30 août 1920. Par le Prof. G. Flückiger, Directeur de l'Office vétérinaire fédéral et le Dr. en droit Ed. v. Waldkirch, Professeur à l'Université de Berne. Traduction française 1936. Edition Imprimerie vaudoise Lausanne, 213 pages et 14 modèles de formulaires.

La deuxième édition allemande des commentaires, dont les Schweizer Archiv für Tierheilkunde ont déjà signalé la parution en septembre 1935, vient de paraître en traduction française. Sans vouloir répéter ce qui a déjà été dit à propos du texte allemand, relevons que cet opuscule réunit sous un format commode toutes les prescriptions édictées dans le domaine de la police des épizooties. Celles concernant la lutte contre l'avortement épizootique et la mammite streptococcique des vaches laitières ont également été intercalées dans le texte de la traduction.

Celle-ci comble une lacune dont les inconvénients avaient été maintes fois l'objet des plaintes justifiées de nos collègues romands. Dans un domaine tel que celui-ci, il est nécessaire de se référer au texte exact de la loi. Cette possibilité, en raison de la dispersion des

prescriptions, était difficile pour les usagers de langue française. De plus, les remarques et commentaires eux-mêmes exigeaient une connaissance de l'allemand que l'on ne pouvait guère s'attendre à trouver dans tous les milieux pour lesquels la lutte contre les épizooties est d'importance.

Tous les organes de la police des épizooties trouvent dans cet opuscule un guide sûr et clair et avant tout les vétérinaires pour lesquels il est indispensable. Mais il faut espérer qu'il trouvera aussi une longue diffusion dans les milieux agricoles, du commerce du bétail, de la boucherie et parmi tous ceux qui de près ou de loin, ont à s'occuper des animaux. Car la lutte contre les épizooties dépend essentiellement de la compréhension et de la collaboration de tous les intéressés, et cet ouvrage est le mieux fait pour remplir cette mission.

E. Wyßmann.

Essai sur l'immunité. Par J. Basset, professeur à l'école vétérinaire de Lyon. Paris 1936. Vigot frères, éditeurs. frfr. 8.—.

En quelques 80 pages d'une plume alerte et parfois mordante, l'auteur nous expose comment il conçoit l'immunité naturelle, puis l'immunité acquise contre les groupes de maladies suivants : maladies bactériennes toxi-infectieuses, infections septicémiques, infections chroniques, maladies déterminées par les ultra-virus. Cette étude est avant tout basée sur les recherches personnelles de l'auteur. Il envisage dans chaque groupe l'immunité active et les principales méthodes de vaccination, ensuite l'immunité passive et la séro-thérapie. L'épidémiologie, les antigènes, les anticorps, les bactéries adaptées des infections chroniques, l'origine des antitoxines, l'allergie font l'objet de considérations intéressantes. Dans son dernier chapitre et en manière de conclusion il nous dit, que dans toutes les infections bactériennes sans exception l'immunité acquise est surtout de nature antitoxique et qu'elle est spécifique. L'action phagocytaire n'a qu'une importance secondaire, elle reste subordonnée à la neutralisation des toxines. La spécificité de l'immunité tient à la composition chimique du germe, toxine soluble partie infime du corps bactérien, c'est la chimie et la physique, qui apporteront probablement un jour le mot de la fin. Ce travail introduction ou conclusion à l'étude de l'immunologie générale s'adresse aux bactériologistes comme à l'étudiant, mais le praticien aussi y trouvera des considérations utiles sur le mécanisme de l'immunité et le pourquoi de telle ou telle méthode.

Rx.

Essais historiques sur l'élevage du cheval du Jura, par le Dr. Germain Carnat, Conseiller national à Délémont. Verbandsdruckerei A.-G., Berne, 1934. Fr. 5.—.

Après les travaux de Mr. le Prof. Dr. Duert et de ses élèves Rittmeyer et Jobin, la belle étude de notre confrère, Mr. le Dr.

Carnat, vient apporter une contribution importante à l'histoire de la race des Franches-Montagnes.

Nous admirons et félicitons notre collègue qui, à côté de ses occupations professionnelles et politiques, n'a pas hésité à faire œuvre ici non seulement de zootechnicien mais encore d'historien.

La lecture des choses du passé, en plus des enseignements que l'on peut y trouver pour le présent et l'avenir, présente un charme certain en nous faisant vivre la vie journalière de nos ancêtres; et de ce charme, l'œuvre de notre confrère en est imprégnée.

Par une promenade pleine d'intérêt, au travers de l'Evêché de Bâle, en passant par l'Abbaye de Bellelay, les Franches-Montagnes, l'Erguel, Moûtier-Grandval, la Prévôté de St. Ursanne, l'auteur recueille dans les manuscrits et les comptes une foule de renseignements lui permettant d'échafauder les hypothèses, détruire certaines légendes et, finalement, formuler ses conclusions.

Ajoutons encore qu'un certain nombre de reproductions de gravures anciennes et quelques photos contribuent aussi à placer le lecteur en plein dans ce milieu au cachet si spécial et si pittoresque du Jura bernois.

Jaccottet.

Das Buch vom kranken Huhn. Eine Anleitung zur Vorbeuge und Bekämpfung der Geflügelkrankheiten in Zusammenarbeit mit dem Tierarzt. Von Dr. med. vet. B. Grzimek. Verlag Fritz Pfennigstorff, Berlin W 57. (148 Seiten, 131 Abbildungen. Preis kart. RM. 2.—.)

Das Ende 1935 erschienene Büchlein ist für den Geflügelzüchter bestimmt. Es soll bei ihm Verständnis wecken für das Wesen der Krankheiten und für die praktischen Maßnahmen, die der Tierarzt bei Seuchen im Geflügelhof anordnet. Der leicht verständliche, nach Möglichkeit verdeutschte Text (z. B. Ballungsprobe statt Agglutination), die trefflichen Abbildungen und die fast lückenlose, auch die chirurgischen Leiden und Einzelerkrankungen umfassende Auslese der Geflügelkrankheiten dienen ausgezeichnet dem gewollten Zwecke.

Nähere Angaben über pathologische Anatomie, Behandlung und Literatur, die wir Tierärzte im vorliegenden Büchlein vermissen, wird ein angekündigtes tierärztliches Ergänzungsheft (Preis RM. 1.80) vermutlich enthalten. Die beiden Hefte zusammen werden für den praktizierenden Tierarzt ein zweckmäßiges und ganz besonders preiswertes Nachschlagewerk über Geflügelkrankheiten ergeben, in dem die neuesten Forschungsergebnisse berücksichtigt sind.

Das Büchlein enthält ein ausführliches Stichwortverzeichnis.
W. Bachmann.